# Boletín Latinoamericano sobre Inversión Social, Responsabilidad Social y Filantropía Una iniciativa conjunta de la Revista Alliance y de ICD





La Revista Alliance ha establecido un convenio con el Instituto de Comunicación y Desarrollo (ICD), a través del cual se dará difusión a nivel internacional a noticias sobre sociedad civil, la filantropía y la inversión social en América Latina y el Caribe. La Revista Alliance, que se publica en el Reino Unido, tiene como objetivo facilitar el intercambio de información e ideas entre donantes, filántropos y demás personas que trabajan por el cambio social en todo el mundo de forma tal de maximizar el impacto del financiamiento para el desarrollo social. Alliance difundirá las noticias de América Latina y el Caribe en inglés a la comunidad internacional y La sociedad civil en línea tendrá a su cargo la difusión en América Latina y el Caribe. A través de una alianza con el Grupo de Institutos, Fundações e Empresas (GIFE) de Brasil, los artículos de Alliance han sido publicados regularmente en portugués desde diciembre de 2005.

El 66% de los mexicanos realiza acciones solidarias

### Hilos invisibles

Una investigación para medir el grado de participación ciudadana y trabajo voluntario en México, dio como resultado que el 66% de las personas interviene en acciones solidarias, pero la gran mayoría actúa de manera independiente aunque en los diez últimos años hayan surgido más organizaciones de la sociedad civil que las que se fundaron en los últimos 100 años.

La investigación, para la que se tomaron 1. 500 encuestas, 15 casos de estudio y 66 entrevistas en profundidad, se reflejó en el libro recientemente editado "México Solidario. Participación Ciudadana y Voluntariado". En la investigación participaron el Colegio de México, el Instituto de Investigación Dr. José María Luis Mora y el Instituto Tecnológico de Monterrey, convocados por el Centro Mexicano para la Filantropía (CEMEFI).

El gran número de acciones solidarias individuales permite suponer que los mexicanos no tienen plena confianza en algunas organizaciones. Los investigadores han señalado que este dato obliga a reflexionar sobre su necesaria profesionalización. Además, comprobaron que "existe muy poca información sobre las actividades voluntarias, acerca de cuál es su lugar en la sociedad y en el desarrollo del país". Los autores de la publicación dijeron que los resultados de la investigación pueden contribuir al diseño de políticas públicas y que "ésta es una investigación que empieza, que abre puertas".

Por más información: http://ww.cemefi.org/spanish/content/view/1675/70/

### En Argentina

# El Fondo Finlandés de Cooperación Local

Administrado por la Embajada de Finlandia en Buenos Aires, el Fondo de Cooperación Local apoya iniciativas de organizaciones no gubernamentales y otras instituciones no estatales de Argentina, Paraguay y Uruguay. Cerrado el período de convocatoria anual, recientemente se dieron a conocer las instituciones cuyos proyectos fueron aprobados para el año 2008.

El objetivo del Fondo de Cooperación Local es promover la democracia, la gobernabilidad, el desarrollo sostenible, la lucha contra la pobreza y los derechos humanos, particularmente a través del fortalecimiento de la sociedad civil.

Son elegibles las organizaciones debidamente registradas con personería jurídica, pero no son elegibles los proyectos presentados por partidos políticos, empresas o personas individuales.

En la selección de los proyectos se presta atención especialmente a la pertinencia del planteamiento del proyecto, a los recursos humanos y logísticos de la organización solicitante para llevar a cabo el proyecto y garantizar la contrapartida en mano de obra y fondos, otras fuentes de financiamiento y estabilidad y antecedentes del proyecto, y el impacto esperado del proyecto, sobre todo el impacto relacionado con el desarrollo.

Entre las iniciativas aprobadas en 2008, el Instituto de Comunicación y Desarrollo (ICD) llevará adelante el proyecto "Lucha contra la corrupción y gobernabilidad democrática en Uruguay". Otros proyectos que han sido aprobados incluyen un programa sobre educación medioambiental en la comunidad a cargo de ECOS y un proyecto de promoción de la equidad en el sistema educativo público a ser ejecutado por la Asociación Civil por la Igualdad y la Justicia, ambos de Argentina.

Por más información: <a href="http://ww.finlandia.org.ar/es">http://ww.finlandia.org.ar/es</a>

A propósito de un artículo de la cadena CNN

# La ética de la filantropía

En un artículo dado a conocer en marzo, el Dr. Roberto Delgado Gallart, Director del Centro Latinoamericano de Responsabilidad Social (CLARES) se interroga sobre algunos aspectos éticos de la filantropía, particularmente sobre la acción de los eco-filantropistas que adquieren selva tropical.

Su reflexión está inspirada en un artículo ("All About Eco-Philanthropy") publicado por la cadena "CNN". Allí se afirma que en 2006, los más ricos del mundo donaron 285.000 millones de dólares a proyectos caritativos, que el 11% de los más ricos entre los ricos donaron el 7% de sus fortunas y que el 17% de los "ultra ricos" (con más de 30 millones de dólares) donaron el 10% de su riqueza.

Delgado Gallart sostiene que si un millonario preocupado por la deforestación adquiere miles de kilómetros cuadrados de selva tropical en algún país a fin de evitar que sea depredada por talamontes o agricultores, y permite que las comunidades aborígenes continúen viviendo en el terreno, "su conducta podría parecer intachable".

Sin embargo, afirma, "hay quienes opinan que, en realidad, es una forma de apropiarse de un bien común, y que bastaría con dejar a las comunidades locales en paz, para preservar esa reserva natural. Otros más opinan que, al adquirir tales extensiones de tierra, en realidad lo que están haciendo perjudica al país, pues pierde la titularidad sobre sus tierras, las cuales pasan a ser propiedad de extranjeros".

Por más información:

http://edition.cnn.com/2008/BUSINESS/03/02/eco.philanthropy/index.html

200 millones de dólares contra la pobreza infantil

### Alas solidarias

El empresario mexicano Carlos Slim y el empresario estadounidense Howard Buffet, dos de las personas más ricas del mundo, donaron 200 millones de dólares para combatir la pobreza en América Latina por medio de la Fundación América Latina en Acción Solidaria (ALAS), con sede en Panamá.

La Fundación, creada en 2006 y que financiará programas de atención a niños de escasos recursos y a mujeres embarazadas, fue inicialmente concebida por la cantante colombiana Shakira, Miguel Bosé y Alejandro Sanz, a los que se unirían más tarde artistas como Juanes, Babasónicos, Thalía y Ricardo Arjona. El escritor Gabriel García Márquez fue nombrado presidente honorario.

Al mismo tiempo que se realizaba este anuncio, el 17 de mayo la Fundación ALAS presentaba dos macroconciertos en México y en Buenos Aires, en los que participaron Shakira, los españoles Miguel Bosé y David Bisbal, los mexicanos Emmanuel, Lucero, Sasha Sokol y Benny (ambos del grupo Timbiriche), y los Tigres del Norte, así como la peruana Tania Libertad y el argentino Diego Torres.

El objetivo de ALAS es colaborar con los gobiernos para erradicar la pobreza infantil. Shakira pidió que la niñez ocupe un mayor espacio en los presupuestos de los países latinoamericanos, particularmente en las áreas de educación, nutrición y salud: "Ahora debemos exigirle a nuestros gobiernos un mayor esfuerzo".

Por más información: <a href="http://www.movimientoalas.org/default\_es.asp">http://www.movimientoalas.org/default\_es.asp</a>

#### En México

## Observatorio de comportamiento empresarial

Las pequeñas, medianas y grandes empresas establecidas en México serán vigiladas en sus prácticas de Responsabilidad Social por el recientemente creado Centro de Información del Comportamiento Empresarial (CICE).

La Red Puentes y la Fundación Friedrich Ebert, apoyados financieramente por Oxfam Novib e Icco de Holanda, lanzaron una página de Internet (www.cicemexico.org.mx) para observar las buenas y las malas prácticas de Responsabilidad Social Empresarial. Esta acción se desarrolla también en Chile y Perú y próximamente en España.

En esta iniciativa trabajan conjuntamente El Poder del Consumidor, Alconsumidor y la Procuraduría Federal del Consumidor, así como asociaciones sindicales y laborales como el Centro de Reflexión y Acción Laboral (Cereal).

El CICE tiene el objetivo de aportar a la sociedad información relacionada con las prácticas corporativas y también servirá para que las asociaciones civiles y el público en general realicen campañas en contra de las empresas con malas prácticas de responsabilidad social. Por más información: <a href="http://www.cicemexico.org.mx">http://www.cicemexico.org.mx</a>

#### En Argentina

## Financian proyectos sobre adolescentes

Cervecería y Maltería Quilmes está realizando con la organización CIPPEC el proyecto "Construyendo ciudadanía: acceso a la salud y a los derechos en la adolescencia". La iniciativa se implementa en las provincias de Mendoza, Tucumán, Corrientes y Buenos Aires, localidades en las que la cervecería tiene plantas de elaboración de productos.

Luego de encuestar a 1.410 adolescentes, se identificaron y priorizaron sus preocupaciones e intereses sobre problemáticas de salud, acceso a la información y cumplimiento de sus derechos. Con esa información se elaboraron documentos que sirvan de insumo para la planificación de políticas destinadas a los jóvenes. Entre abril y mayo de 2008, CIPPEC, junto con otras ONGs y universidades locales, capacitó a más de 500 jóvenes sobre los temas priorizados por los jóvenes, entre ellos, violencia y discriminación, salud sexual y reproductiva, adicciones y medioambiente.

"Creemos que este proyecto será una aporte valioso que brindará información útil a las autoridades sobre las principales preocupaciones y problemas que enfrentan los adolescentes", dijo Mariano Botas, vicepresidente de Relaciones Institucionales de la empresa.

Este proyecto es parte de un amplio conjunto de iniciativas que realiza Cervecería y Maltería Quilmes en alianza con autoridades gubernamentales y organizaciones sociales, así como una activa política de autorregulación aplicada a la forma en que la compañía promociona y comercializa sus cervezas.

Por más información: http://ww.comunicarseweb.com.ar/biblioteca/noticias-08/0618.html

### Falsas sospechas

## El Fondo para el Fortalecimiento de la Sociedad Civil

En un artículo fechado el 1º de julio, el sociólogo chileno Gonzalo Delamaza sostiene que "es necesario reafirmar la importancia del compromiso del Estado -no sólo del gobierno- con el desarrollo y fortalecimiento de la sociedad civil y sus organizaciones, con total autonomía y prescindencia político partidaria, en una perspectiva de profundización democrática e incremento del pluralismo y la diversidad". De esta forma podrán despejarse las sombras de sospecha que actualmente pesan sobre el manejo del Fondo para el Fortalecimiento de la Sociedad Civil por parte del gobierno de Chile.

Este Fondo surgió en 2003 y está apoyado por un Consejo conformado por dos representantes del gobierno y siete representantes de la sociedad civil. El Fondo aún no cuenta con una ley que lo regule y "para todos los efectos prácticos y legales, no es más que un programa de la División de Organizaciones Sociales", una institución a la que se le acusa de eventuales irregularidades.

Según Delamaza, "la constitución de Consejos Regionales, el requisito de inhabilidad absoluta de los consejeros para presentar proyectos, así como la externalización del proceso de evaluación de los proyectos desde 2007, ha permitido total transparencia y probidad en la adjudicación de los recursos, traducido en 899 proyectos por cerca de 2.500 millones de pesos en el actual período presidencial". Pero el autor afirma que la falta de claridad sobre su importancia política llevó a la disminución del Fondo en el presupuesto de 2008. En su concepto, la aprobación de la Ley de Asociatividad y Participación Ciudadana actualmente en el Senado, "permitirá una autonomía efectiva del Fondo, deberá fortalecer la presencia estatal en el mismo y garantizar un adecuado soporte institucional".

Por más información: http://portalinnovacionciudadana.blogspot.com:80

#### En Brasil

# Un programa de inversión reciclable

Las cooperativas de recolectores de residuos en Brasil podrán postular al programa Inversión Reciclable (Investimento Reciclável), por el cual podrán recibir apoyo financiero y técnico.

El programa es una iniciativa conjunta del Banco Real, de la Fundación Avina y de la fábrica Suzano Papel e Celulose, es coordinado por el Instituto Ecofuturo, y funciona como un fondo financiero, con más atractivos que los del sistema financeiro convencional.

Con una inversión inicial de R\$ 360 mil (aproximadamente USD 220.000), el fondo dará préstamos para adquisición de equipos o de capital de giro. Los fondos son préstamos blandos, que deben ser devueltos en un período de 24 meses.

"Nuesta propuesta no es asistencialista y permitirá que los socios de las cooperativas adquieran confianza en su capacidad de gestión" dice Paulo Groke, el gerente de proyectos ambientales del Instituto Ecofuturo, Paulo Groke. "A medida que las cooperativas restituyan los fondos, otras organizaciones podrán recibir esos recursos", agrega. La gerente de desarrollo sostenible del Banco Real, Laura Oltramare, opina que el objetivo es reducir los intermediarios existentes hoy entre los recolectores de residuos y las industrias recicladoras, incluyendo a las cooperativas en el sistema financiero.

Más información en: http://www.ecofuturo.org.br/investimento-reciclavel

Alliance Magazine www.alliancemagazine.org

Instituto de Comunicación y Desarrollo (ICD) www.icd.org.uy